

諸魚改場所（家）

資料と研究

(註) この覚書には進上記載文字もなく、且つ実名も柳浦奉

行でなく諸魚改場所になつてゐる。察するに文面はおろそうに、内々で内省にして貢うようだ。先ず諸魚改場所は、内々據え消しと覆みこんだものであらう。

佐伯・國水田独歩 (六)

私立鶴谷学館

覚

一編

四十

一同

四十

一同

二十

百四十

古ハ當浦中吟味仕候處書面之画御座候此段御漸申上候
以上

但諸魚改場へ持來

寅八月十日

壳被候

役人中印

御蒲奉行

江藤源助殿
野茂□殿
兩人ノ差出

(以上)

筆者住所：南海郡鷺見町羽柴浦

宇田町水ガ谷を訪うて

（羽柴幹事）

去る十月十四日、水が谷焼きたすれて大分合司の大友乾音と同長格にて、數名の士共は西台の車で出かけた。且て辯論同慶争の古文書が出て、矢野貞馬氏が映く案附して下さつた。（金称は左し分にあり、豪傑によつて墨の字で僕の左道具や焼物の破片など多數が出土した。しかし明治政時代のものでなく、明治二十年ころ三重町の兵の投げで、宝の重から抜荷等を入れて焼いてあることさづかんだ。又、わかる水が谷焼も数点見つかった。

梓山が矢野貞馬の度光から東南に高く仰がれ、十日ばかりの農業とおりの左手まへ及、古の交際路としての歴史を秘めて至極尚勢がであつた。

十月五日

雨降ることと蕭々たり。

昨日より始めて授業す。

十月四日
秋雨蕭々として物寂し。

詠始めて學會に出席し、二十余名の生徒に向ひ、開講並に初対面の詞を述べ、日課を定めて帰る。

午後三時鶴谷學館に行き幹事諸氏と學説の事に就き相談する所あり。
（前）九月三十日正午佐泊入りとて左御歩兄弟、午後十日一日鶴谷學館經營主任中根林泉、主任山中盛太郎訪問。

十日二日午前中鶴谷學館長坂本永年と一猪川、鶴谷
幹體設立者毛利高策子幹部訪問。以上接觸週り。午後鶴谷學館へ。そして幹事一日置泉等と話し合いました。

「跋がれるの記」の一節を掲げます。

明治二十六年十月二日

会员 山本 保

保

(註) ① 鶴谷学館教師として起任した独歩が、不安な心情

（スコット）が日記の中にも記入してます。

② 佐伯志による、この降り続いた秋の大雨で大洪水となり、

十月廿四日と東高崎にて、佐伯は一帯の家宅の倒壊、橋の流失、人馬の死傷などびただしく、独歩は三回立つて避難したのです。日本下其へ寺へ天候をよく捉えています。

該中旅貞彦著「風鏡」（昭和三四年、山梨刊）より

佐伯は滅前、航空基地で有名だったが、漸後は文化の興隆とともに国木田独歩の縁故で名が出るようになつた。独歩が一年たらず教鞭をとつた鶴谷学館というの皮、佐伯に中学校がないので、高等小学校卒業の子弟のため毛利家でやらせた小ない塾みたいを力でおつた。

教科目は英・漢・算の三科目だけ。独歩の前の英語の先生は久代孝次郎といい、脚まで美髪（ミツバ）蓄えた年配の風菜のいい先生であった。おなじくバーの万國史を教わったと思う。数学の先生は、ちたしの長足より一段下の師範出の先生（石田豊城）で、代数を習つた。漢文の先生（中島憲一郎）は剣道練達の元漢学者で、習つた力見十八史略ではなかつたか。

わたくしは明治二十六年の九月大分中学校進学しましたが、その後に久代さんがやめたので、その後の推せん方を養父（中根辰胤）から矢野亮溪先生にお願して、先生から指図けられたのが青年国木田哲夫であつたのである。近頃独歩の足跡探究が大はやりで、郷里へ佐伯一の跡聞をうかね正在する。

（註）③ 前任者久代孝次郎は鶴谷学館初代英語教師、新潟県高田

の人、慶応義塾（大蔵）出身、矢野亮溪の推薦で東京から招かれ、月俸三十円で佐伯一の高給取っていました。年令三十四・五才。

後任教師独歩は東京専門学校（早稲田大学）中退、月俸二十七円、二十三才。財政二番目の給与所得者でした。いかに優遇されていたかがわかるます。

鶴谷学館の教頭（独歩）は、当時の佐伯では有数の地位で、隠然たる別種の勢力と名望とを兼ね備えていました。

独歩が佐伯入りをして最初に中銀貞彦日すでに大分中学校に進學していました。

④ 石田豊城は高等小學校長兼鶴谷学館講師でした。担当科目は物理、化学、数学。

獨歩出身者として、初めて大分県師範学校卒業生（明治十五年卒）東京在住石田清一氏が実父に当たります。

⑤ 中島憲一郎は佐伯切つての漢学者で、相当の年配で、佐伯の鶴谷学館での漢文、授業は、夜間ラヂオの光の下で行なわれました。

こう中島氏を中心とする保守派と、独歩を中心とするクリスチヤン派とが校内で対立しました。

故 小野義樹著「若き日の国木田独歩」より

初め佐伯町には尋常小学校一四年制と、高等小学校（一四年制）があり、その上に小学校卒業者に漢文教科を中心とする中等教育を授けるための「南海中学」があつたが、それが廢校となつたため、それ代り、代々ヨーロッパで篠主毛利高義子爵が設けた私立学校が「鶴谷学館」である。明治二十三年頃開校され、左も入で、裏手に足内町川が流れていった。

明治二十六年頃の鶴谷学館は、斯波の新屋敷へ現在東五の佐伯信用金庫付近にあり、周囲には人家もなく、さび一ハ糊の中にあつた。元製糸工場の古い建物を改造し

設備は階上と階下とに黒板と生徒机、それに休憩用の壇が一枚ずつ敷かれであるだけで、職員室も事務室もなく、教師は授業の時だけに来て、終ればそのまま帰るという風であったらしい。校庭も十坪ほどの狭いものであった。

しかし、ただ一つ、校舎の入口に掲げられた校札、「鶴谷学館」は、当時佐伯一の能書家とされ大並河貝一といふ人が、縦一間・横一尺五寸の大板に墨太に大書したものが、これだけは校舎らしく光つていたと云う。

「独歩の日記」より

明治二十六年十一月三日

天長節にして学校は休みなり。午前收ニと共に女鳥へ野らに散歩す。日暖かにして小春の季節なり。午後四時より警露館の宴会に出席す。毛利氏の部に開かれしものなり。立食の饗應あり。土地の上級人士の集会なり。五六十名を超ゆ。

(註)②鶴谷学館では、正月、浮舟始がさは、毛利高麗公の私書で生徒たちを饗應することが行事の一つになつてしまつた。うどん、猪巻、饅頭、紅白餅、しじみなどとふるまつて、食そうですが、中でもうどんは當時「しじみどん」という大阪流の名物うどんで、生徒は杯を重ねて食べます。

之大正、昭和初期にかけて、小学校尋常科卒業生が總代には、毛利賞(記念品や親指)と贈呈されるのが最もあしでした。それがいたところが、小学生最高の榮誉でした。

毛利高麗子爵が教官下非常勤講師としておられたことがうかがわれます。

本日は鶴谷学館開業式のあるべき姿なりと思ひつき乍れば、三時頃出で行きました。

毛利公を始め銀行会社の役員等已に在宅し、生徒の集り基を少くして幹事の心配博れに思ふれば、我、薬師寺へ育造(?)を伴ひ乗つて更に校に入りし段、式已に始まりて、公へ高麗氏へ演説の最中なり。

公の演説終りて高橋庸吉君、生徒總代と一緒に答辭あり、中馬(震)一郎一先生の孝經の講義あり、日置泉幹事の祝文あり、生徒主(久)高橋君、石川敏一(紫水)、藤田達治郎、山口行一君等の祝文演説ありたり。

(註)この開業式當時、独歩又鶴谷学館冬休みを利用して御連絡所に帰省してしまった。翌日(一月十三日)夕方佐伯は帰省。翌十四日、毛利高麗子爵、経営主任中根祚氣、幕事日夏義等へ挨拶の左より奉上して貢ります。

故小野茂樹著「若き日の国木田独歩」より

生徒は总数が三十名余で、それが甲組(上級)と乙組(下級)とに分れていたが、その大半(毎日上級生徒)は復場、銀行、裁判所、郵便局の事務員、小学校の教師などの職業人であつた。

それで授業は午後から夜間にかけて行われて、いためである。夜宿が終つて帰宅するのが夜の十一時前後であつた。

日課の一例をあげると、午後三時半から一時間、英語読本二八卷、四時半から一時間リーディングお手本古典(以上下級生)

夜八時半から一時間代数学、九時半から一時間万國史(文部省上級生)

右のように二部教授で、一週間二十三時間ほどへ

富永徳磨の日記より
明治二十七年一月十二日

土曜日没登間の授業だけあるから一週間へ

独歩の前任者又代孝次郎教師の時から、学館の生徒が主になつて「益友会」というものを組織していく。毎週土曜日ごとに会と催して、演説会と討論会と交互に行つたり、「益友」という同人雑誌を出したりして、かなり活躍していくことの事である。

また、鶴谷学館生徒たつた故石丸紫水も次のように語つてゐる。

氏は芳馬日本旅館から程近い鶴谷学館に通勤していながら、其頃又年も若いし、まだ書生気質の離れぬ時分で、風采などには更に頗るすく、水錦袴をば裾短かに穿き、ステッキは編上靴といういでたちで、テクテクと通勤したもんだ。

城下の人々は、此の年若い教師の無襷着な風に少なからず驚かされたのである。氏の前前任者又代孝次郎氏は年配も氏よりは老け、世故に長けた風采家であつて、紳士として土地の有り家に推されていた。

氏はこれと反対で、敢て有志家振らず、紳士気取りをせず、どこまでも書生流で押通した。彼が学館に於ける熱心と意氣込みとは大したもので、身をもつて館生を率い、力き子弟の説教に尽した。常に云う。「我輩はかくの如く勉強してゐる。諸君も怠けてはいけない。共々に勉強の競争をしようと。君等は今日に修養して他日國家有用の找たれ」と。

校風一時に起り、活氣は学館内に溢れてくれた。他方、盛岡英旗の伝説を叢むことを獎励した。ライルのヒーローウオルシリップは特に上級生の方に講義せられた。

さうに故壇上の独歩の印象を当時の教え子たちは次の如く語っています。

故富永徳磨の思い出詩より

=十三才の新進兎銭の先生が、英語と主として、

ドイツ語、数学など博識をもつて教え、特に英語の

時間には、カーライルの英雄論や、スインertonの万国史を原書で講じ、中でも万国史はフランス革命の夏から始めたので、若い塾生たちは驚異の眼を見放へた。

故岡崎誠の懐旧談より

先生は授業中に生徒が、頭から「謙父殿」とか「知らぬ」とか答えるのと極端に排斥した。

読み放、知らぬは、いやしくも学ぶ者として常に無責任な言葉だ。忘れたと云ふべきであるが、それにしても全部を忘れてしまはずはない」と云へて、必ず読ませ、答えてさせて、生徒の自主的態度を要求した。そして生徒が立つて曲りなりにも裏面目に読み或は答弁すると、先生は憂色を表わして熱心に指導した。

また先生は生徒の不勉強を強く責め、その覇気は乏しいことを説いて、「佐伯青年は意氣がすば」とか「光人じゑている」とかくり返し、時に「山に登らなければ宇宙の大ほんらぬ」とか「山頂に立つたとき、眞の人生觀が生れる」とか云つて登山の功を力説したり、或はもつがい宇宙や人間の問題について述べたりした。

そんな時には先生は左額に青筋が立つのが見え、そんぞうで、生徒はつねに緊張していた。思ひのまゝ

(註)① 鶴谷学館生徒

富永德磨、尾間明、(金河)高橋平吉、山口行一、

藤田連太郎、山口政策、長薄、岡崎誠、

武石素吉、高妻弘道、高橋庸吉、尾間忠経、

飯沼亮三、關谷長治、日置貞夫、木村重樹、

山口有巳、千葉敬一、石丸敏一、下川敏夫、

田中敏一、飯沼源治、長田稻城、栗屋武彦、

② 独歩と交わりのあつ友人々

薬師寺育造、横田稻太郎、薬師寺和子

③ 独歩の退職後は、藤田賢哉が引き継いで英語を、また

吉恒純が国語・習字を、中村岩太(高等小学校長)が數學

を担当しました。坂本永年館長、中島義一郎(漢學)は

そのまま留任。

その後、校舎も山手区の旧藩主倉庫(現在佐伯藩勢局)

に変更され、そこで廢館になつたそうです。

④ 明治三十八年、鶴谷学館は正式に私立学校として認可され、明治四十二年に廢校になつたといわれています。

追記

独歩は情熱の教師でした。

彼は單に知識の教師、教科の教師ではなくして、自分の理想の世界に内面を吐露して生徒と共に行動し、自分の理想の世界に引き上げようとした努力しました。

特に、独歩と同じキリスト教員であつた数名の教え子との交渉は、文通や親交そのものの間隔でした。散歩、登山、遊び、会食などとともにしてから点は大きいに学ぶべきです。所謂、師弟同行の実践者でした。しかし、彼は当時二十三才の若冠、指導をうける上級生徒の大半が、同年輩か或は年長者でした。しかも職業を持つていた生徒で、あるだけに、相当苦労したことでした。

よう。

後に独歩が佐伯を去るに当たって、四人の生徒へ富永徳磨、尾間明、並河平吉、山口行一が彼を慕つて、上京した一例をみても、その感化力のいかに大きかつたかがうかがわれます。

(参考資料)

鶴谷学館、その他の年表

安永六年	薦堂を「四教堂」と改む。
明治四年	薦堂、「四教堂」廃止。
九年	三十九に「佐伯学校」開設。
七年	四教堂跡に「鶴谷女学校」開設 長英(三洲)書「佐伯小学」の額を掲ぐ。
十一年	鶴谷女学校を廢し佐伯小学校に統合。
十二年	大分県師範学校設立
十四年	佐伯学校、旧藩主毛利高範公の援助をうけた。(へ五年三月〇四年)
十九年	當時坂本永年学務委員
二十年	南海中学校創立
二十三年	石田豊城大分県師範学校第一回卒業
二十六年	申根貞彦大分中学校入学者 國木田独歩鶴谷学館赴任
二十七年	獨歩、佐伯を去る。

明治二十八年	鶴谷学館が私立学校として正式に認可され （札太・八坂・永年経営）
四十年	大分県女子師範学校創立
四十一年	南海部郡立准教員養成所開設
四十二年	國木田独歩没す。（六月二十三日）
四十四年	南海部郡立佐伯中学校設立
四十五年	私立鶴谷学館廢止へ（説には明治三十三年閉校）
大正五年	佐伯町立実科女学校設立
十年	南海部郡立中学校と県立佐伯中学校と改称 （南海部郡教育会付属図書館を大手前に移 し南海図書館と五らためた）
十二年	郡立佐伯実科高等女学校を郡立佐伯女学校と 改称
昭和十二年	石田豊城歿（七十四才）

(へおわり)

〔隨想〕

佐伯糞尿譚

一集の話でいささか懇縮ながら――

会員池田円作

明治時代の頃は、糞尿と厩肥が農家には主要な肥料で
あつた。当時糞尿は、佐伯町の商家などから、大人一人
一斗、小人一人五升宛の精米を年末持参することを約し
て、これが入手に努めていた。之を称して尾餅といふ。
そして村祭には親類同様、祭餅を貢奉、招待していた。
昭和の初期には、満洲から大豆粕が大量に輸入され
ようになり、畜糞の肥料や肥料に用いられた。硫酸アン
モニア、過磷酸石灰が盛んに使用された。

この頃、佐伯町周辺の農家の間に肥料組合が結成され、中村の勝田某が組合長に選ばれ、組合には新たに規約が出来た。

一尾餅に關する標示持參の件は廢止。

二、汲取の際に持參するものは糞糞に限る。

三、他人の汲取先の横どりを禁ずる。

四、汲取桶には必ず蓋をすること。

昭和二十年度には、肥料桶一荷（三十六リットル入）につき
五十枚を頂戴していた。又車を利用して汲取り、それを
農家の肥料に運搬して、双方から金を貰うという商売人
もあつた。

町の肥料に精米を年末持参き切り換えて、耕地の広い
蛇崎部落の間では浦辺の肥料引き計画し、八尋の肥料船
を作り、底の直径四十二釐、深さ五十釐、三十リットル
入りの桶を用意し、觀見町の松浦から丹賀、尾崎方面まで出かけ、大抵ご一杯に付麥一升五合と交換していく。
中には海水を入れたもの、木灰を入れ急換えのものもあ
つた。斯様な粗悪ものは商談は成立しなかつた。

この大きさには制限はなく、機斧さん所有のものは一
まいり太かつた、欲と二人でかついたものといわれてい
た。

かつて郡農会の佐藤技師が、
ここは蛇崎向いは女島
中をとりもつてウニコセニ（手本算替歌）